

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

TALLER HERRAMIENTAS VIOLETA

INICIA IEEQ TALLER PARA PROMOVER LA PARTICIPACIÓN POLÍTICA DE LAS MUJERES

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), a través de las comisiones de Igualdad Sustantiva y Jurídica, inició con el taller "Herramientas violetas: informar para decidir, participar y transformar", que tendrá lugar los días 7, 14 y 25 de noviembre del presente año, en el marco del 'Día Naranja'. La capacitación está dirigida a mujeres dirigentes, militantes, integrantes o simpatizantes de partidos políticos; servidoras públicas de elección popular y mujeres funcionarias; juzgadoras y servidoras públicas adscritas al Poder Judicial del estado. El objetivo es brindar herramientas violetas y fomentar el cumplimiento de las instituciones para prevenir la violencia política en razón de género; además de coadyuvar en el pleno ejercicio de sus derechos político-electorales. La consejera presidenta del Consejo General, Grisel Muñiz Rodríguez, expresó que este espacio apuesta por una política donde las mujeres puedan decidir informadas, participar en igualdad y transformar las instituciones desde la libertad y el respeto, así como garantizarles una vida libre de violencia. "Este esfuerzo representa una acción más del Instituto para promover, respetar, proteger y garantizar los derechos de las mujeres, dentro de un conjunto de medidas que se han implementado recientemente, como el micrositio 'transparencia proactiva violeta para mujeres', entre otros, apuntó la consejera presidenta. La presidenta de la Comisión de Igualdad Sustantiva, Alma Fabiola Rodríguez Martínez, reconoció a las consejerías electorales del Instituto por sumarse a esta iniciativa que promueve la participación de las funcionarias y servidoras públicas de diversos niveles de gobierno, juzgadoras y de partidos políticos. "Espero que este taller sea el primero de muchos, ya que una labor del Instituto es la capacitación constante", dijo; por ello, agradeció a las participantes por involucrarse en las actividades del organismo, y señaló la importancia de la cercanía que se puede generar entre todas para crear espacios de diálogo con temas de su interés. Las invitó a conocer la campaña "Acércate a tu IEEQ" y a las actividades que el organismo tiene todo el año. En el inicio del taller se contó con la participación de 50 personas y se desarrollaron tres módulos: "Red de Mujeres Candidatas y Electas" / "Red de Mujeres Juzgadoras y Electas", "Acceso a la información como mecanismo para garantizar el acceso y ejercicio de los derechos político-electorales de las mujeres" y "Servicio Profesional Nacional Electoral (SPEN) -Distritación y cargos a renovarse-". Las y el ponente fueron la consejera Alma Fabiola Rodríguez, la Titular de la Unidad de Género e Inclusión, Militza Yazmín González Carranza; la consejera Martha Paola Carbajal Zamudio, la Titular de la Unidad de Transparencia, Alejandra Corona Villagómez, y la consejera Violeta Larissa Meza Lavadores, el Secretario Ejecutivo y Titular del Órgano de Enlace del Instituto, Juan Ulises Hernández Castro, así como funcionariado adscrito al SPEN Viviana Leal Galván y César Mauricio Burgos Chaparro. El viernes 14 de noviembre se impartirán dos módulos: "Participación de las Mujeres y Valores Democráticos", y los "Lineamientos del IEEQ para que los partidos políticos prevengan, atiendan, sancionen, reparen y erradiquen la Violencia Política contra las Mujeres en Razón de Género" / "Procedimientos Sancionadores (POS y PES)". Dichas exposiciones estarán a cargo de la consejera Rosa Martha Gómez Cervantes; la Directora Ejecutiva de la Dirección de Educación Cívica y Participación Ciudadana, Gloria Lorena Almazán Robles; el consejero Daniel Dorantes Guerra y la Directora Ejecutiva de Asuntos Jurídicos, Noemí Sabino Cabello, respectivamente. El 25 de noviembre, la consejera presidenta Grisel Muñiz y la consejera Alma Fabiola Rodríguez impartirán una conferencia magistral, en las instalaciones del organismo electoral, fecha en la que también se iniciarán con los 16 días de activismo, que busca visibilizar y combatir la violencia contra mujeres y niñas y que además forma parte de la campaña "Únete para poner fin a la violencia contra las mujeres", de la ONU Mujeres.

https://informativodequeretaro.com/inicia-ieeq-taller-para-promover-la-participacion-politica-de-las-mujeres/









PLEBISCITO DE QUERÉTARO

OPINIÓN | ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

Resolverá hoy IEEQ sobre petición de plebiscito de Felifer. Que el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) hoy a las 10:00 horas, en sesión extraordinaria del consejo general, llevará a cabo la presentación y votación de su resolución en relación con la solicitud de plebiscito presentada por el presidente municipal de Querétaro, Felifer Macías. Cabe recordar que el pasado 6 de noviembre, el alcalde dio a conocer que ingresó en septiembre una solicitud ante el IEEQ para que se realice un plebiscito sobre el teleférico que su gobierno pretende construir en la zona norte de la ciudad. En la solicitud propone preguntar a la ciudadanía dos cosas: ¿Está usted de acuerdo en que el Municipio de Querétaro realice las gestiones y acciones necesarias para la instalación de un teleférico con impacto en la zona de San José El Alto y Menchaca como una alternativa sustentable de movilidad para la ciudad? ¿Está usted a favor de que el municipio de Querétaro realice todos los actos y gestiones necesarias para la instalación de un teleférico como alternativa de transporte público sustentable para la zona de San José El Alto y Menchaca? (CQRO 2)

https://codigoqro.mx/nota/entre-chismes-y-campanas/2025/11/11/chismes-campanas-11-noviembre

PLEBISCITO DE CADEREYTA

REGISTRA CEA ADEUDO DE 5 MILLONES DE PESOS DE MUNICIPIOS

Por Estrella Álvarez

El vocal ejecutivo de la Comisión Estatal de Aguas (CEA), Luis Alberto Vega Ricoy, informó que los municipios mantienen un adeudo aproximado de 5 millones de pesos por el servicio de agua. Aclaró que los montos se consideran dentro de los niveles normales y que, en algunos casos, los pagos se cubren mediante labores de mantenimiento realizadas por los propios ayuntamientos (...). Luego de que el el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** aprobó la solicitud del municipio de Cadereyta de Montes para la realización de un plebiscito para preguntarle a la ciudadanía si quiere que el ayuntamiento se haga cargo del servicio de agua potable, el vocal ejecutivo de la CEA pidió que no se polítice el tema. "Somos muy respetuosos del proceso. Seremos muy respetuosos; lo estaremos observando lo estaremos observando. Esperemos que no se polítice y que sea un ejercicio ciudadano. Bueno... (sin importar el) resultado que sea, si no suma el 40 por ciento de la votación nominal, no es válido y realmente tendremos que estar bien observantes". (AD PRINCIPAL y 4)

REPRESENTANTE DE PARTIDO EN IEEO

LA FÓRMULA DE LA SEMANA: 10 DE NOVIEMBRE DEL 2025

La fórmula de la semana es un análisis semanal de potenciales aspirantes a la gubernatura de Querétaro y alcaldías en el proceso electoral 2027. Evalúa fortalezas, debilidades y presencia mediática de los contendientes, ofreciendo una visión equilibrada para juzgar su viabilidad electoral. Imelda García Ugalde. Partido político: PVEM. Cargo actual: Diputada federal plurinominal por Querétaro (Circunscripción 5, LXVI Legislatura, 2024-2027). Edad: 50 años. Positivos: Enfoque en empoderamiento femenino (secretaria de Mujeres PVEM); experiencia en representación electoral (IEEQ); trayectoria en candidaturas previas (senaduría 2018). Negativos: Bajo perfil nacional y electoral; ausencia en sondeos 2027; percepción de rol operativo, no protagónico. Influencia mediática: Nula: Sin actividad destacada.

https://aldialogo.mx/politica/2025/11/10/la-formula-de-la-semana-10-de-noviembre-del-2025





PARTIDOS POLÍTICOS

PAN

PIDE PAN A SEDENA CONTRA INSEGURIDAD

El presidente del Comité Directivo del Partido Acción Nacional, Martín Arango, señaló que las fuerzas armadas deberían ayudar a construir la seguridad en el país, y no sólo dedicarse a cumplir "los caprichos del faraón". (DQ 9)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: ULTIMÁTUM A ANTROS PARA PONER CÁMARAS

Medida necesaria en los negocios de actividad nocturna, para la seguridad de todos, advierte.

N: PREVENIR RIESGOS

Presentan Mauricio Kuri y Felifer Macías paquete de obras pluviales por 450 millones de pesos.

EUQ: ANUNCIAN OBRAS PLUVIALES POR 450 MDP PARA PREVENIR RIESGOS

El gobernador Mauricio Kuri y el alcalde Felifer Macías delinean proyectos para fortalecer infraestructura en la capital y proteger a familias ante las lluvias.

CORO: NUESTRA POLICÍA NO SE HA DOBLADO ANTE EL CRIMEN ORGANIZADO: KURI

El gobernador reconoció la actuación de elementos estatales en la prevención de conductas de riesgo, como tentativas de suicidio.

PA: ANUNCIAN OBRAS PLUVIALES HISTÓRICAS

El gobernador Mauricio Kuri y el alcalde Felifer Macías presentaron dos proyectos estratégicos para Peñuelas y su amplia zona de influencia.

P: MUNICIPIOS CREARÁN FONDOS PARA DESASTRES

Congreso. La Comisión de Planeación y Presupuesto del Congreso local aprobó reformas que obligan a los municipios a crear un fondo para desastres naturales, con al menos el 10% de los recursos aplicados a reconstrucción en los últimos cinco años.

PODER EJECUTIVO

PRESENTAN GOBERNADOR Y ALCALDE PAQUETE DE OBRAS PLUVIALES POR 450 MILLONES DE PESOS PARA LA CAPITAL

Con una inversión cercana a los 450 millones de pesos, el gobernador Mauricio Kuri y el presidente municipal, Felifer Macías, presentaron el paquete de obras pluviales para prevenir riesgos, proteger a las familias, y fortalecer la infraestructura de la capital. El proyecto se concentra en la cuenca del Bordo Benito Juárez, uno de los cauces más importantes para la regulación del agua en la Zona Metropolitana. (N 4)







DESTACA MAURICIO KURI ECOSISTEMA DE SEGURIDAD EN EL ESTADO

El gobernador Mauricio Kuri aseguró que en Querétaro no existen indicios de riesgo para figuras públicas ni para la ciudadanía, y afirmó que el estado mantiene un "ecosistema de seguridad" que permite vivir con tranquilidad gracias a la coordinación entre autoridades y a inversiones directas en infraestructura estratégica. (N 8)

CADEREYTA NO PROHÍBE AÚN LOS NARCOCORRIDOS

El secretario de Gobierno, Eric Gudiño informó que Cadereyta de Montes continúa sin adherirse al decreto emitido por el gobernador Mauricio Kuri, que prohíbe reproducir o interpretar música que haga apología del delito o promueva la cultura del crimen en espacios públicos o privados. "Ya los diecisiete (municipios) están (...) sigue Cadereyta todavía en ese proceso. Insisto, en la acción, ya en la forma, lo están haciendo, nada más que, pues, no lo reglamentaron". (DQ 6)

MUNICIPIOS MANTIENEN FINANZAS AL CORRIENTE CON LA CEA

El vocal ejecutivo de la CEA, Luis Vega, aseguró que los gobiernos municipales mantienen una buena relación y una deuda controlada con el organismo, pues los adeudos existentes corresponden únicamente a uno o dos meses de rezago, situación que calificó como normal dentro de los procesos administrativos. Añadió que con la mayoría de los ayuntamientos se mantienen convenios de pago y de colaboración, mediante los cuales se desarrollan obras conjuntas y acciones coordinadas, lo que ha permitido mantener una operación eficiente y sin conflictos financieros. (EUQ 9)

PODER LEGISLATIVO

CAMBIO EN COMISIONES EN VEREMOS: GINA GUZMÁN

A pesar de que ha sido un tema recurrente en las declaraciones de los diferentes diputados de la 4T, la presidenta de la Mesa Directiva de la LXI Legislatura, Georgina Guzmán Álvarez, señaló que los cambios en las comisiones del Congreso es solo una propuesta del bloque mayoritario. La también coordinadora de la bancada del PVEM indicó que por el momento no existe ningún tipo de acuerdo para los cambios, sin embargo, espera que en los próximos días haya una mesa de trabajo para revisar este tema. (DQ)

LLAMAN A 18 MUNICIPIOS A QUE CUENTEN CON SEGURO DE VIVIENDA POR PAGO DE PREDIAL

El presidente de la Comisión de Planeación y Presupuesto de la LXI Legislatura del estado de Querétaro, Luis Gerardo Ángeles Herrera, señaló que ha hecho el llamado a los ayuntamientos para que todos incorporen seguros de vivienda con el pago del impuesto predial. Ello, con el objetivo de que haya recursos y mecanismos de apoyo en contingencias o desastres naturales, como las presentadas este año en la mayor parte del territorio queretano. (PA)

ESPERA QUE CUARTO PLAN POR LA PACIFICACIÓN EN MICHOACÁN FUNCIONE

La senadora del Partido Acción Nacional por Querétaro, Guadalupe Murguía Gutiérrez, celebró la presentación del Plan de Pacificación y Bienestar por Michoacán, a cargo de la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, este fin de semana. La legisladora federal dijo confiar en que éste dé resultados de manera real y tangible; ya que recordó que al menos durante cuatro administraciones seguidas, se ha buscado resolver el problema de seguridad que vive aquella entidad. (PA)



MUNICIPIOS

INICIA COLECTA INVERNAL EN EL MUNICIPIO DE QUERÉTARO

Inició la Colecta Invernal 2025 "Cobijando Corazones" en el municipio de Querétaro, la cual fue encabezada por el presidente municipal de Querétaro, Felipe Macías, y la directora del Sistema Municipal DIF, Tania Ruiz Castro. La colecta busca reunir cobijas y prendas de abrigo para apoyar a la población vulnerable durante la temporada de frío. (DQ)

ADELGAZARON NÓMINA DE SAN JUAN DEL RÍO CON 63 DESPIDOS

El secretario de Administración en el municipio, Miguel Valencia Molina, informó que como parte del proceso de reestructuración interna del gobierno local, durante este año se han concretado 63 bajas de personal, entre ajustes y reorganización de áreas, con el objetivo de generar ahorros y optimizar recursos de cara al cierre del ejercicio fiscal. Explicó que los movimientos abarcan distintas secretarías, principalmente Administración, Comunicación y otras dependencias, donde continúan los análisis para fortalecer las estructuras operativas y lograr mayor eficiencia financiera. (PA)

IMPULSAN SISTEMAS DE COSECHA DE AGUA EN HUIMILPAN

En un esfuerzo conjunto entre el municipio de Huimilpan, la CEA y la USEBEQ, el alcalde Jairo Morales encabezó la entrega de sistemas de Cosecha de Agua de Lluvia en instituciones educativas de las comunidades de Lagunillas y El Salto, beneficiando a más de 700 estudiantes de nivel básico y medio. Destacó la importancia de que los planteles escolares cuenten con infraestructura ecológica que permita un uso responsable del agua, especialmente en comunidades que enfrentan escasez del recurso. (AD 5)

INFORMACIÓN GENERAL

INAUGURA LA UAQ FORO POR LA LEY DE IDENTIDAD DE GÉNERO

La ausencia de una ley de identidad de género en Querétaro es una forma de violencia cotidiana". Con esa frase comenzó el Foro Universitario por la Ley de Identidad de Género, inaugurado por la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), un espacio de análisis académico y social sobre los alcances y desafíos de una legislación pendiente en el estado. El encuentro reunió a activistas, académicos y representantes de instituciones públicas, quienes coincidieron en la necesidad de garantizar el reconocimiento legal de las personas trans sin recurrir a procesos judiciales. (DQ)

PARO DE LABORES EN EL SAT DE QUERÉTARO

Paran labores trabajadores del SAT. Se trata de un paro a nivel nacional por protesta ante los bajos salarios. Así luce la oficina de calle Allende en Querétaro. (PA)

OCTUBRE, EL MES CON MAYOR CREACIÓN DE EMPLEOS FORMALES

En octubre se crearon 6 mil 578 puestos de trabajo registrados ante el IMSS. Es la cifra más alta de todo el año, con lo que se recuperaron los empleos perdidos en el mismo mes de 2024 y se acumuló un ligero crecimiento. (EUQ 5)

OTRA CAÍDA DE LA ACTIVIDAD INDUSTRIAL

La actividad industrial en Querétaro tuvo una caída del 4.1% en julio en comparación con el mismo periodo de 2024, de acuerdo con el INEGI. Cabe señalar que en junio de este año la actividad sí había tenido un crecimiento del 2.9%





en la comparación anual y en mayo se reportó una caída del 0.5%, por lo que el comportamiento ha sido de altibajos en este año. (DQ 12)

PROTESTA XXII CONSEJO DIRECTIVO DE LA FECAPEQ

Las y los profesionistas son parte esencial de la fortaleza de nuestro estado, y su preparación y entrega inspira la confianza para seguir atrayendo inversiones que generan desarrollo, aseguró el gobernador, Mauricio Kuri González, al encabezar en el Teatro de la República, la toma de protesta al XXII Consejo Directivo de la Federación de Colegios y Asociaciones (FECAPEQ). (PA)

COLUMNAS Y OPINIÓN

CUARTO DE GUERRA

Destape. Al grito de "llegó el momento de buscar la gubernatura de Querétaro", el dirigente nacional del Partido Verde, Arturo Escobar, destapó al diputado queretano Ricardo Astudillo Suárez e impuso una condicionante fundamental en su relación con Morena y PT, donde daban por hecho que el candidato de la 4T sería de ellos y hasta preparan un año de lucha entre "corcholatas" locales. Hay riesgo de ruptura. **Rebote.** Como en política ganar casi nunca significa ser el mejor, sino hacer perder al otro, en el PAN festejan rabiosamente este destape que provocará un nuevo choque dentro de la alianza, pues le meterá más ruido a la lucha dentro de Morena y PT entre las "tribus" de Gilberto Herrera, Luis Humberto Fernández y Santiago Nieto, y ven en la división del adversario la oportunidad de ganar, pese al gran desgaste de gobernar 2 sexenios seguidos. **Error.** Tanto el PAN como la 4T minimizan el alcance de Movimiento Ciudadano, que no deja de seducir a cuadros de los demás partidos. Los naranjas se mantienen al centro del espectro político porque ahí es donde votaran los defraudados de izquierda y derecha, que ya son muchos. (DQ 3)

EXPEDIENTE Q / MARCHA

Por Adán Olvera

La marcha nacional convocada este domingo en memoria de Carlos Manzo, alcalde de Uruapan, asesinado el pasado 1 de noviembre, no es más que un acto simbólico, ya que es una sacudida moral que pide la conciencia de un país entero Querétaro se sumará a esta jornada desde el Jardín Guerrero, junto con decenas de ciudades en todo México, para gritar una vez más "¡Ya basta!", a la violencia que asfixia a nuestras comunidades. Cada vez que matan a un alcalde, a un periodista, a un activista o a un ciudadano cualquiera que se atrevió a enfrentar la corrupción o al crimen, el país retrocede un paso en su confianza hacia el Estado. Y es que lo ocurrido con Manzo, es una muestra más de la vulnerabilidad en que viven las autoridades municipales, convertidas en el eslabón más frágil del poder público, sin recursos suficientes, sin respaldo y muchas veces abandonadas frente al crimen organizado. Por eso esta marcha no puede, ni debe, partidizarse; sería un error convertir el dolor en bandera, tiene que ser una manifestación auténtica, legítima, nacida del hartazgo ciudadano que exige paz y justicia, sin colores ni intereses políticos. En Querétaro, la movilización de este domingo tiene un peso simbólico especial. Es una oportunidad para que la sociedad vuelva a ocupar el espacio público, no en busca de protagonismo, sino de dignidad. Ya van muchos "ya basta" se han gritado antes en México; contra los feminicidios, contra la corrupción, contra la impunidad. Y en todos los casos, los gobiernos en turno respondieron con indiferencia, minimizando las marchas o criminalizando a quienes protestan. La historia reciente muestra que las autoridades tienden a resistirse más a las movilizaciones que al crimen mismo. Por eso la exigencia ciudadana no puede quedarse en un día ni en una consigna. Si la muerte de Carlos Manzo sirve para despertar una nueva conciencia colectiva, habrá esperanza. Si solo se convierte en un nombre más entre los miles que la violencia ha borrado; México seguirá en el mismo círculo vicioso del luto y la impunidad. Marchar por Carlos Manzo este domingo no es marchar por un político: es marchar por todos los que han caído en







nombre del servicio público, por los que aún creen en la democracia local y por la posibilidad de un país donde vivir y gobernar no sea una sentencia de muerte de los grupos criminales. **De rebote.** El que no pueda brindar seguridad a sus clientes, mejor que cierre, les dice el gobernador a los dueños de centros de entretenimiento; hay que cuidar al cliente y con las buenas sutilidades que deja la vida nocturna, no es para menos exigirles inversión en seguridad. Cada vez que matan a un alcalde, a un periodista, a un activista o a un ciudadano cualquiera que se atrevió a enfrentar la corrupción o al crimen, el país retrocede un paso en su confianza hacia el Estado. (DQ 16)

ASTERISCOS

Primero, la seguridad. El gobernador Mauricio Kuri envió un mensaje tajante: "Los establecimientos que no instalen cámaras biométricas ni cumplan con las medidas de protección deberán cerrar sus puertas". No es un capricho burocrático, afirmó, sino una prioridad innegociable por la vida de clientes y dueños, recordándonos el grave suceso de hace un año en Querétaro. Kuri lo dijo claro: Es una invitación a la responsabilidad, no a la queja, y resuena como un recordatorio de que la prosperidad económica no puede construirse sobre el riesgo humano. El secretario Eric Gudiño Torres complementa esta firmeza con acciones concretas: reuniones semanales con restauranteros, y una coordinación municipal que ya ha cerrado antros infractores, bajando la incidencia delictiva. **Operativo.** Para resguardar el frenesí consumista de El Buen Fin, el estado desplegará mil 200 elementos policiales en Querétaro. En acuerdo con plazas comerciales y el sector privado, este operativo no es mero 'show'; integra videovigilancia en tiempo real y coordinación metropolitana, enfocándose en zonas bancarias. Es un recordatorio de que la verdadera rebaja es la que libra a familias de sustos, transformando el derroche en diversión segura, y que Querétaro, una vez más, lidera con visión en lugar de reacción tardía. Paralelamente, 400 uniformados resguardan la Feria Ganadera, uniendo el bullicio ferial con el ajetreo de descuentos en un tapiz de orden y seguridad. **Disciplina** financiera. El alcalde de Corregidora, "Chepe" Guerrero, anunció que su municipio cerrará el año con finanzas sanas, sin presiones ni necesidad de auxilios estatales. Superar los mil 800 millones de pesos presupuestados para llegar a más de 2 mil millones en este 2025 no es solo un logro contable; es una lección de gestión austera que cubre proveedores y prestaciones sin sudar la gota gorda. Para 2026, la proyección se mantiene estable, sin euforias infladas, reconociendo que la tormenta macroeconómica no perdona, pero aquí radica la virtud. En lugar de promesas vacías, Corregidora apuesta por la prudencia, blindando su futuro contra los vaivenes del país. La salud financiera no es suerte; es disciplina. (AD 14)

HOY OPINA | EL PRESUPUESTO 2026: PRIORIDADES QUE DEJAN DE LADO LO ESENCIAL

Por Laura Aguilar Roldán

El dinero público revela las verdaderas prioridades de un Gobierno. El Presupuesto de Egresos 2026 fue aprobado con cifras que merecen una lectura crítica: más recursos para el control político y menos para lo que sostiene la vida cotidiana de millones de mexicanas y mexicanos: la educación, la salud y la seguridad. En salud, aunque se anuncia un aumento del 5.9 %, la cifra es engañosa. Hospitales emblemáticos como el Infantil de México Federico Gómez sufrirán recortes cercanos a 600 millones de pesos. En un país donde, según el CONEVAL, más de 33 millones de personas carecen de acceso a servicios médicos, este recorte se sentirá en los consultorios y quirófanos que más lo necesitan. La educación tampoco mejora. México destina menos del 4 % de su PIB a este sector, por debajo del promedio de la OCDE (4.9 %). Las universidades públicas que forman a la mayoría de los profesionistas (UNAM, IPN, UAM y UNADM) enfrentarán reducciones de entre 2 y 8 %, mientras que instituciones nuevas, con menor matrícula, duplicarán sus recursos. La decisión parece más política que académica: se premia la cercanía al poder y no la calidad ni la trayectoria En seguridad, el panorama es más preocupante. Con más de 25 mil homicidios dolosos al año, el presupuesto federal para seguridad pública se reducirá 14.6 %. Menos recursos para capacitación, tecnología y prevención en un país donde la violencia se ha convertido en la principal preocupación ciudadana. Un recorte así no solo debilita a las instituciones: también erosiona la confianza social. En contraste, los programas sociales recibirán casi un billón de pesos, pero el problema no es cuánto se gasta, sino cómo. La Auditoría Superior de la Federación ha







documentado pagos duplicados, beneficiarios inexistentes y recursos sin comprobar. Cuando la ayuda carece de transparencia, deja de ser política pública y se convierte en instrumento electoral. El Presupuesto 2026 muestra un rumbo que no prioriza lo esencial. La educación, la salud y la seguridad no deberían competir con intereses políticos ni financieros; son la base de cualquier país que aspire a la justicia y al bienestar. México necesita un presupuesto que escuche a la gente, que invierta en el futuro y no en el control. Que ponga al centro a las familias, a los jóvenes y a quienes sostienen este país con su trabajo y su esperanza. Porque los números pueden cuadrar, pero cuando la vida de las personas no mejora, el balance sigue en rojo. (AD 2)

BAJO RESERVA

Las galerías del Gómez Morin funcionan a medias. El Centro Cultural Gómez Morín, nos dicen, padece la falta de personal de seguridad. Eso provoca, nos comentan, que funcione a medio gas este complejo, pues se da el cierre de manera constante en las salas en donde se exhiben diversas muestras artísticas que se tienen en cartelera. Eso, nos dicen, sucedió el pasado sábado cuando lectores de este diario acudieron a la Galería 1 para ver el Arte de Tequisquiapan que ahí se expone, pero el lugar estaba cerrado. El problema, nos aseguran, lo conoce Ana Eugenia Patiño Correa, pero por falta de presupuesto no se ha podido resolver este asunto en este Centro Cultural, en donde además la falta de seguridad ya se dio el robo de algunas piezas artísticas que se exhibían ahí hace algunos meses. Panistas proponen educación menstrual en las escuelas. La salud menstrual es uno de los temas de mayor atención. Por eso, nos comentan, vale resaltar, que el diputado panista Antonio Zapata junto con estudiantes de la Universidad Anáhuac y las diputadas Leonor Mejía Barraza y Sara Urbiola presentaron una iniciativa para reformar la ley de educación estatal. Se busca, nos dicen, capacitar y sensibilizar a los profesionales de la salud, educadores y funcionarios públicos sobre la importancia de abordar la menstruación de manera integral y brindar apoyo adecuado. (EUQ 2)

OPINIÓN | LA PAZ QUE SE DESPLOMÓ: A UN AÑO DE LOS CANTARITOS

Por Víctor Jaramillo

Hace un año bastaron segundos para quebrar el ánimo de una ciudad. Una camioneta gris se detuvo frente a un bar en el Centro Histórico. Descendieron cuatro sujetos armados con rifles de asalto y abrieron fuego. Aquel 9 de noviembre de 2024, en el bar Los Cantaritos diez personas (siete hombres y tres mujeres) fueron asesinadas y otras trece resultaron heridas en un establecimiento ubicado en pleno Centro Histórico de Querétaro. No fue un hecho aislado, aunque así se quisiera presentar. Fue la señal más clara de lo frágil que está el tejido de seguridad en Querétaro, un estado que durante años construyó el relato de ser un "santuario" blindado frente a la violencia de su vecino Guanajuato. Cuando aquí aparecían ejecutados, la explicación oficial era siempre la misma: "vinieron de fuera". Como si la violencia fuera producto de importación, nunca de manufactura local. Como si el crimen organizado no disputará territorio en este estado desde hace tiempo. La realidad alcanzó al discurso. Después de la masacre llegaron las respuestas efectistas: modificar horarios en los bares del centro, imponer cierres, exigir cámaras especiales, cancelar permisos. Como si el problema fuese la hora en que se bebe una cerveza y no la disputa territorial entre grupos criminales. El ataque ocurrió antes de la medianoche. Los parches administrativos no tocan la raíz. Meses después hubo detenciones de presuntos autores materiales. Pero las preguntas permanecen: ¿por qué ese lugar?, ¿por qué esas víctimas, muchas de ellas simplemente estaban en el sitio equivocado en el momento equivocado?, ¿qué condiciones permitieron que un comando armado operará con tal facilidad en una zona vigilada y turística? Y no es solo percepción. Como ha documentado la analista Viridiana Ríos, varias fiscalías del país, de las cuales Querétaro no es la excepción, tienden a reclasificar homicidios como otras causas de muerte desde 2015, lo que maquilla las estadísticas. Es decir, la "baja" en la incidencia puede ser, en parte, una baja en cómo se clasifican los expedientes, no en la violencia real. El resultado es evidente: la ciudadanía no olvida. Los Cantaritos siguen siendo una herida abierta, como también lo es el enfrentamiento entre barras bravas en el Estadio Corregidora el 5 de marzo de 2022. Sin una política de seguridad integral, lo único que crece es la desconfianza. Hoy el debate público gira







alrededor de sí, los bares tendrán o no que instalar cámaras biométricas (¿con sistemas de inteligencia artificial de reconocimiento de rostros?) para no ser clausurados. Pero el problema no es la tecnología. Es la política de seguridad del Estado. Querétaro enfrenta un reto claro: garantizar seguridad real, no discursos. Y ese es un reto que, hasta ahora, Mauricio Kuri no ha sabido resolver. (EUQ 11)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

Gerardo Ángeles en contra de "reacomodos políticos". Que el diputado Luis Gerardo Ángeles, presidente de la Comisión de Planeación y Presupuesto, se opone a la posibilidad de que se modifique la integración de las comisiones legislativas en el Congreso del estado de Querétaro, porque dice que los actuales órganos fueron votados "en su tiempo y forma" y que "mientras el trabajo siga fluyendo, no deberían cambiar". Tras declaraciones de algunos diputados morenistas que buscan ajustes en las 25 comisiones, el panista sostuvo que en su caso existe apertura y transparencia. "Desde la comisión de presupuesto les estamos compartiendo toda la información en tiempo, forma y a la brevedad", señaló. Consideró que la dinámica de trabajo debe centrarse en resultados y no en reacomodos políticos. Reconocen a Querétaro como destino de romance y vitivinícola. Que el estado de Querétaro recibió el galardón como Marca de Confianza, que reconoce a la entidad como el mejor destino en la categoría de Turismo de Romance y Mejor Destino Vitivinícola, por parte del grupo editorial Selecciones Reader 's Digest. El director de Promoción Turística de la Secretaría de Turismo del estado de Querétaro, Rodrigo Ibarra Lozano, fue el encargado de recibir dichas preseas en la ceremonia que se llevó a cabo en la Ciudad de México. (CQRO 2)

FUEGO AMIGO

Durante la toma de protesta de Mayela Portos como presidenta de la FECAPEQ, el Doctor Víctor David Mena Aguilar fue reconocido por su impacto en la industria de la construcción y el desarrollo empresarial en el estado, así como a Edgardo Cabrera Delgado, fundador y primer presidente de la FECAPEQ. Les acompañan el exgobernador Ignacio Loyola y la senadora Lupita Murguía. (PA 1)

FUENTE DE EL MARQUÉS

Por Juan A. del Agua

Urge energía para el desarrollo. Confía el responsable de la Agencia Estatal de Energía Mauricio Reyes Caracheo en lograr en 2026 avances importantes en el proyecto para reforzar la capacidad de Querétaro en la materia, con participación tripartita, gracias a la magnífica relación del gobernador Mauricio Kuri con la presidenta Claudia Sheinbaum. Tema fundamental para nuestro desarrollo. Ojalá. Agua y electricidad, urgen de verdad. (PA 1)

CARRILLERA | ASTUDILLO, CARTA ÚNICA DEL VERDE

Por Sergio A. Venegas Alarcón

Felifer se perfila en PAN y Santiago en Morena. Memo Vega rendirá informe el sábado en SJR. Reúne a cronistas Coloquio de Tierra Adentro. Siguientescena regresa con Panchito Varona. Destapado. A casi dos décadas de haber asumido el liderazgo estatal del Partido Verde y con 50 años de edad, el arquitecto Ricardo Astudillo Suárez es el personaje con mayor permanencia en el espectro político queretano, dos veces diputado local, dos veces diputado federal y hasta regidor por Corregidora, pero ahora -según el dirigente nacional Arturo Escobar- es su carta fuerte para la gubernatura, como lo informó ayer Plaza de Armas, El Periódico de Querétaro. Incombustible. Astudillo ha tratado (y a veces lidiando) con cuatro gobernadores electos: Paco Garrido, José Calzada, Francisco Domínguez y Mauricio Kuri. Algunos de sus adversarios ya desaparecieron del panorama y él, que según sus detractores siempre cae parado, permanece activo desde principios de este siglo. El fin de semana fue reelecto como secretario general del PVEM en la asamblea estatal celebrada en el Campo Alegre de San Joaquín con la presencia de Arturo Escobar quien lo instó a buscar la gubernatura de Querétaro y, francamente, no tiene competidor, mientras en Morena y el casi inexistente Partido del Trabajo encabeza las preferencias el director del IMPI, Santiago Nieto Castillo, pero







también aparecen el diputado federal Gilberto Herrera Ruiz que controla el comité estatal, el diputado federal Luis Humberto Fernández que puede ser la carta de Palacio Nacional y la senadora Beatriz Robles, quien apuesta por la opción de género y el respaldo de Mario Delgado. Al final saldrá quien determinen las encuestas, tómbolas o acordeones. En el PAN, partido gobernante en el estado, no hay tanto misterio, Felifer Macías, el alcalde capitalino, se perfila como el candidato a gobernador frente al senador Agustín Dorantes, el edil de Corregidora Chepe Guerrero y los secretarios de Desarrollo Social, Luis Nava y de Desarrollo Sustentable, Marco Del Prete. Con todo, no debe descartarse al excandidato presidencial y actual coordinador de los senadores, Ricardo Anaya Cortés, que se descarta en público y en privado. Que no desea hablar de temas locales, le dijo a este columnista en la asamblea de futuro de Felifer Macías. Y como es tiempo de mujeres, no omitir a la senadora Guadalupe Murguía, las diputadas federales Lore Alcocer y Tania Palacios o las secretarías Sonia Rocha y Ana Paola López Birlain. En el PRI solo quedan la presidenta Abigaíl Arredondo y el diputado federal Mario Calzada, mientras que por los naranjas se alistan Paul sin Hache y Armando que trae hacha. Falta poco más de año y medio para las elecciones. Todas las encuestas, incluida la de Demoscopia Digital/La Jornada daba ventaja al PAN en Querétaro, uno de los estados con mejor desarrollo, más inversión y seguridad, tanto que al gobernador Mauricio Kuri -el líder político- ya se le comienza a ver otra vez como una de las figuras para la sobrevivencia del PAN, pero esa es otra historia. Seguiremos con el tema. -Cabo de cuarto-Historia. Este lunes inició el II Coloquio El Camino Real de Tierra Adentro, que organiza el Instituto Nacional de Antropología e Historia en el Museo Regional de Querétaro. Incluye conferencias magistrales y ponencias de académicos, historiadores y cronistas de varios estados del país. Por parte de la Asociación de Cronistas Municipales del Estado de Querétaro asisten la licenciada Dulce María Ardón (Corregidora), Ubaldo Neftalí Sáenz (San Juan del Río), Yolanda Reséndiz (Tolimán), Raúl Trejo (Pedro Escobedo), Valentín García y Lauro Jiménez (Querétaro). Las mesas de trabajo, que significan aprendizaje y actualización de conocimientos, concluyen hoy. El Coloquio se enmarca en el XV Aniversario de la Declaratoria del CRTA como Patrimonio Mundial por parte de la UNESCO. Enhorabuena. -Bala de plata- Memo. El próximo sábado 15 rendirá su informe legislativo uno de los políticos más experimentados de Querétaro, el panista Guillermo Vega Guerrero, jefe de la Junta de Coordinación Política de la LXI Legislatura del Estado. La cita es en el Cecuco de San Juan del Río, en donde Memo fue seis años presidente municipal y donde comenzó la primera alternancia local en 1991 y los morenistas huelen el triunfo, pero todavía no se ponen de acuerdo. El PAN ha presentado una terna de mujeres con Tania Ruiz, Liliana San Martín y Eugenia Patiño para retener la alcaldía en poder de Roberto Cabrera, mientras Morena tiene al Güero Inzunza como eterno aspirante y en el tema de género a Rosy Ríos que ahora quiere la gubernatura. San Juan, el municipio más visitado por el gobernador Mauricio Kuri en su sexenio, es complicado. Habrá que oír a Memo Vega el sábado, no solamente por su informe, sino por el mensaje político a sus paisanos. De pronóstico. -Bazucazo- Siguiente escena. Los sabineros nos podremos dar un banquete el jueves próximo en el Teatro de la Ciudad con la presentación de Pancho Varona, coautor de un centenar de las principales canciones que amamos los seguidores del flaco de Úbeda, Incluidas las del Pirata Cojo, Peces de Ciudad, Yo me bajo en Atocha y tantas otras que forman parte del soundtrack de nuestras vidas. Ahí estará aquel aprendiz de reportero, ni tan joven ni tan viejo, que hoy se duerme en los entierros de su generación. ¡Lo digo todo! (PA 2)

POLÍTICA CONFIDENCIAL

Fraude. Nos cuentan que la FGE giró una orden de aprehensión contra una persona que se ostentaba como abogado sin tener las credenciales correspondientes para ello. Este no es el primer caso de personas que se hacen pasar por profesionistas para sacar algún tipo de ventaja. Esto, aunado con la detención de personas con licencias de conducir falsas, alertan por el aumento de fraudes en la entidad. Ojalá en la Legislatura refuercen las leyes para castigar estos delitos. **Maltrato**. Nos contaron que circula en las redes sociales un video del maltrato a un burro en la comunidad de Boyé, en el municipio de Cadereyta. Aunque no existen mayores detalles, ya hay antecedentes de maltrato como el de la burrita Oli y, tomando en consideración que hay una propuesta en la Legislatura, el tema del maltrato animal volverá a ponerse en la agenda pública. **Tren**. Nos cuentan que las obras del megatrayecto Tren México-Querétaro ya







alcanzaron la zona de Hércules, avanzando desde la avenida Emeterio González hasta casi Calesa y Bernardo Quintana. Vecinos comentan que los movimientos de maquinaria ya se sienten, y aunque hay expectación, también temen afectaciones viales. Al parecer, la transformación del paisaje está en marcha... ahora falta que los rieles se conviertan en promesa cumplida. (P 2)

CÓDICE QUETZAL

Reconocimiento. El gobierno del estado reconoció a los policías miembros de la Secretaría de Seguridad Ciudadana, celebrando que, en el contexto nacional respecto al tema de inseguridad, en Querétaro, el ambiente es distinto; el gobernador Mauricio Kuri destacó que durante su administración se ha sumado un promedio de 200 nuevos policías por año y se espera mantener la tendencia rumbo al cierre del sexenio. Inversión. El alcalde de Querétaro, Felipe Fernando Macías Olvera, junto al gobierno del estado, anunciaron obras de 400 mdp para mitigar posibles inundaciones futuras, particularmente en la zona de Peñuelas, la parte más afectada tras las lluvias de agosto, esto incluye la construcción de un nuevo bordo y la rehabilitación total de la red pluvial y de drenaje de la zona. Esperanza. Tras la presentación del plan Michoacán por parte del gobierno federal, la senadora del PAN por Querétaro, Guadalupe Murguía señaló que es una muestra de esperanza para que la paz vuelva al estado vecino, aunque dijo, que esta no es la primera vez que se prometo esto, pues la situación en Michoacán se ha agudizado desde ya hace un par de sexenios. (Códice Informativo)

EL ALFIL NEGRO

Pernocta. Las bajas temperaturas y los ventarrones que cimbraron a Querétaro ayer no impidieron que los indigentes siguieran pernoctando en las calles en espera de una dádiva. Por eso no acuden a los albergues. No les gusta la disciplina. (N)

ρεριόρικος	
PERIÓDICOS	
AD: AD QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN
CQRO: CÓDIGO QRO	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	N: NOTICIAS
PA: PLAZA DE ARMAS	P : PUBLIMETRO







11 DE NOVIEMBRE DE 2025





Resolverá hoy IEEQ sobre petición de plebiscito de Felifer

Que el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) hoy a las 10:00 horas, en sesión extraordinaria del consejo general, llevará a cabo la presentación y votación de su resolución en relación con la solicitud de plebiscito presentada por el presidente municipal de Querétaro, Felifer Macías.

Cabe recordar que el pasado 6 de noviembre, el alcalde dio a conocer que ingresó en septiembre una solicitud ante el IEEQ para que se realice un plebiscito sobre el teleférico que su gobierno pretende construir en la zona norte de la ciudad.

En la solicitud propone preguntar a la ciudadanía dos cosas: ¿Está usted de acuerdo en que el Municipio de Querétaro realice las gestiones y acciones necesarias para la instalación de un teleférico con impacto en la zona de San José El Alto y Menchaca como una alternativa sustentable de movilidad para la ciudad? ¿Está usted a favor de que el municipio de Querétaro realice todos los actos y gestiones necesarias para la instalación de un teleférico como alternativa de transporte público sustentable para la zona de San José El Alto y Menchaca?

(CQRO 2)









11 DE NOVIEMBRE DE 2025

CONSULTA

Luego de que el Instituto Electoral del Estado de
Querétaro (IEEQ) aprobó la
solicitud del municipio de
Cadereyta de Montes para
la realización un plebiscito
para preguntarle a la ciudadanía si quiere que el ayuntamiento se haga cargo del
servicio de agua potable, el
vocal ejecutivo de la Comisión Estatal de Aguas pidió
que no se politice el tema.

"Somos muy respetuosos del proceso. Seremos muy respetuosos; lo estaremos observando. Esperemos que no se politice y que sea un ejercicio ciudadano. Bueno... (sin importar el) resultado que sea, si no suma el 40 por ciento de la votación nominal, no es válido y realmente tendremos que estar bien observantes".

(AD 4)